

### Escala Crítica/Columna diaria

\*En el presupuesto del 2022: programas sociales, infraestructura \*Se ratifica el compromiso con el desarrollo del sur-sureste: MRG

\*Avilés: en 1983, fallido intento de resistir desde abajo el retroceso

Víctor M. Sámano Labastida

UNA PREOCUPACIÓN no expresada pero real en los círculos del gobierno federal es si los recursos alcanzarán para mantener y fortalecer la política social, así como los grandes proyectos de infraestructura y la recuperación económica en la segunda mitad del sexenio. Porque además se debe hacer frente a lo contingente o estructural, como los desastres o el rezago en el sistema de salud y educación. Es por eso que debe interesar el curso del llamado “paquete económico” presupuestal que el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez, entregó esta semana a la Cámara de Diputados.

Se dice que “lo accesorio lleva la suerte de lo principal”, y también que “quien puede lo más, puede lo menos, y quien no puede lo menos le resulta imposible lo más”. De esta forma, si la va bien al país en la disponibilidad de recursos, le va bien a los estados –por lo tanto a Tabasco-, y en esa línea a los municipios y comunidades.

De alguna manera ayer el diputado Manuel Rodríguez puso énfasis en el tema al señalar que el documento entregado por el titular de Hacienda (presupuesto para 2022) refleja el compromiso del presidente López Obrador con el desarrollo de Tabasco y el sureste. Entre otras cosas porque “garantiza la continuidad de proyectos estratégicos como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas”.

En efecto, Ramírez de la O destacó que el “paquete económico” tiene el objetivo de consolidar la recuperación económica del país tras la pandemia de COVID19 y enfrentar los retos asociados a la desigualdad que ésta causó. Pero además las prioridades son los programas sociales, junto a la estabilidad y solidez de las finanzas públicas. También, señaló el funcionario, importa el apoyo a los proyectos regionales de inversión que detonan el desarrollo social.

Frente a las previsibles críticas, el destacado economista y financiero subrayó que el Presupuesto de Egresos está sujeto a los principios de austeridad, racionalidad y eficiencia en el gasto.

Reiteró el compromiso de iniciar el nuevo año sin incremento a los impuestos, ofreció medidas

de simplificación y facilitación del pago de impuestos, entre ellos el anunciado por AMLO como un régimen de confianza en esta materia.

Ramírez de la O, es egresado de la UNAM y con postgrado en el extranjero (pero en Cambridge, Inglaterra –ya comentamos en este espacio la diferencia de la visión norteamericana y europea). Asesor de importantes firmas internacionales, su sensibilidad social lo acercó a López Obrador en la campaña presidencial del 2006. Este aspecto es importante para el reto que ahora tiene en la segunda mitad del sexenio: estabilidad macroeconómica sin descuidar, y por el contrario reforzar, la economía social.

Para apoyar proyectos regionales “de alto impacto”, refirió una cifra histórica de casi un billón de pesos y recursos para los gobiernos locales superiores a 2 billones por gasto federalizado. En este sentido, el diputado Manuel Rodríguez destacó que los proyectos prioritarios (como el Tren Maya y la refinería) significan una derrama económica para la región de más de 108 mil millones de pesos, de los que 45 mil millones serán aplicados en la planta de Dos Bocas.

Puede haber una economía distinta, sin rupturas traumáticas.

### REVOLUCIÓN INTERRUMPIDA

RESULTA interesante observar cómo se cruzaron los caminos de Enrique González Pedrero y Andrés Manuel López Obrador. Le decía en otra colaboración que mientras a nivel nacional Miguel de la Madrid iniciaba la etapa neoliberal en México, en Tabasco EGP aplicó su concepto de gobierno y desarrollo inspirado en la socialdemocracia, con antecedentes en la izquierda cardenista. Carlos Salinas se encargó de frenar el proyecto tabasqueño.

Escribió el periodista Jaime Avilés (1954-2017), amigo y cronista de una de las etapas más importantes de la actividad política de AMLO:

“...si de algo había hecho gala Andrés Manuel en Tucta (Nacajuca) era de su capacidad de organización.

“Enrique González Pedrero, sucesor de (Leandro) Roviroso, tomó en cuenta ese don especial del joven político y lo nombró presidente del comité estatal del PRI.

“Priista a la antigua, ¿acaso González Pedrero sospechaba la necesidad de fortalecer la organización del partido desde abajo para resistir, desde adentro, los cambios nefastos que ya anunciaba De la Madrid? (pág. 66 AMLO: vida privada de un hombre público)

Por su parte, López Obrador refiere en uno de sus libros:

“Quise sustentar la vida del partido en los comités seccionales. Lo primero que hicimos fue respetar la voluntad de los militantes en cuanto a la elección democrática de sus dirigentes...

“Los militantes del PRI respondieron con entusiasmo y responsabilidad. En asambleas democráticas se integraron todos los comités seccionales del estado. Eran más de seis mil dirigentes de base, a los cuales se les capacitó políticamente, conforme a los Documentos Básico del PRI, y en tareas relacionadas con el desarrollo social (...) Pero todo ese proceso fue bruscamente frenado”.

Como después con la intervención de Salinas fue bruscamente detenido y desmantelado el modelo integrador de EGP. Pero aquellos hechos, junto a otras circunstancias ya irreversibles en el país detonaron la verdadera crisis del sistema.

### AL MARGEN

LOS RIESGOS ante el calentamiento global y el cambio climático se incrementan. Lo sucedido en Tula, Hidalgo, confirma que es necesario un sistema de comunicación y alertamiento eficiente. Son dos componentes de la protección civil y la prevención. Se reconoció que la tragedia del hospital por las intensas lluvias y la interrupción de la energía eléctrica fue resultado de una falla en los sistemas de comunicación. Funcionaron los mecanismos de desalojo de habitantes en lo general y el gobierno ha ofrecido todo el auxilio necesario; sin embargo los desastres siempre dejan pérdidas, más irreparables cuando son pérdidas humanas. (vmsamano@hotmail.com)